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07.03.2016 19:30 – 22:00 Uhr Sportgymnasium Jena 

Einberufen von Präsident TH FV W.Bohn 

Besprechungsart: Verbandstag 

Besprechungsleiter W.Bohn 
 

Protokollführer M.Sourisseaux (bestätigt / siehe TOP 1) 

Anwesende Vereine 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Vorstandsmitglieder 
anwesend: 
 
 
Weitere Anwesende 
 
abwesend: 
 

SV EinheitAltenburg                3 Stimmen 
FSC Jena                                5 Stimmen 
USV Jena                                1 Stimme 
KZU Meiningen                        3 Stimmen 
FSC Nordhausen                     2 Stimmen 
MTV Saalfeld                           3 Stimmen 
TUS Osterburg Weida              2 Stimmen 
PSV Weimar                            2 Stimmen 
TSV Zella Melis                       1 Stimme 
Summe 22 Stimmen 
 
W.Bohn, H. Haupt, M.Sourisseaux, I. Morgenroth, S. Michaluk, A.Langen, 
I. Katzsch 
 
U. Fitzlar (Lehrwart) 
 
FZ Erfurt EnGarde ; SG MedizinHeiligenstadt ; SV TU Ilmenau ; SV 1899 
Mühlhausen ; BSG Stahl Nordhausen 

Tagesordnung 

1. Eröffnung durch den Präsidenten 

2. Bestätigung der Tagesordnung 

3. Bericht des Vorstandes 
 

4. Ehrungen 

5. Bericht zum Finanzhaushalt 

6. Diskussion zu den Berichten 

7. Beschlussfassung zum Finanzhaushalt 

8.  Kalenderkonferenz 

9. Vorbereitung der Kader – und TLZ - Berufung 

10. Sonstiges 

11. Abschluss des Verbandstages 

 

TOP 1 / Top 2 

Eröffnung durch Präsidenten / Bestätigung der Tagesordnung  

 
 
Der Verbandstag wird durch den Präsidenten W. Bohn eröffnet. Die Satzungsgemäße Einladung wird 
festgestellt und die vorgeschlagene Protokollführerin durch die Anwesenden per Abstimmung bestätigt. 
 
 
Antrag Andre Langen: 
Da durch die Revisionskommission keine Kassenprüfung stattgefunden hat soll zu TOP 7 über den 
Finanzbericht 2015 keine Abstimmung über Vorstandsentlastung erfolgen, nur Abstimmung zu 
Finanzplan 2016 
 

� Zustimmung der Delegierten zu diesem Vorschlag, über die 
Vorstandsentlastung 2015 wird auf dem nächsten Verbandstag abgestimmt  

 
 
 
 
 

 

TOP 3 / Top 5 
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Bericht des Vorstandes / Diskussion zum Bericht  

 
 

Top 3 und 4 werden zusammen protokolliert da die Diskussion zwischen den diversen Berichtspunkten des 
Vorstandes erfolgte  
 
 
Bericht zur sportlichen Entwicklung und Entwicklung des TH FV durch Präsident W. Bohn 
 

- Vorlage Übersicht Mitglieder 
Mitgliederstand TH FV jährlich rund 500 Mitglieder , nur leicht schwankend 
Problematik der nicht im FV organisierten Mitglieder wird erläutert (mehr als 100 Mitglieder nur 
bei LSB gemeldet, nicht Fachverband TH FV)  - diese für den Fachverband zu gewinnen ist 
wichtig für Starterquoten und Beitrag TH FV 
 

� Es erscheint auf der LSB – Meldungsübersicht ein Fechtverein in Gotha, der 
aber nicht Mitglied im Landesfachverband ist – „nachforschen“ 

 
- Vorlage Übersicht aktueller Stand Thüringer Fechter deutsche Ranglisten  - aktuell keine 

zufriedenstellenden Positionen incl. Platzierungen DM’s (aber junge „Truppe“ mit der 
perspektivisch bei optimaler Trainingsarbeit bessere Ergebnisse im deutschen Vergleich zu 
erreichen sind) 
 

- Gespräche des Vorstandes mit Vereinen angelaufen, aber leider auf Grund zeitlicher Engpässe 
noch nicht abgeschlossen – nach vorgestellten Leitfaden wird Gespräch zu Problemen, Sorgen, 
Perspektiven in den einzelnen Vereinen gesucht um Rückschlüsse zu ziehen und ggf. 
Maßnahmen zu diskutieren  
 

- Wettkampfsystem  in Thüringen soll so wie bisher weitergeführt werden, „6 Länderturniere“ 
werden fortgeführt (hierzu noch vor den Sommerferien Auswertung, Analyse zu Zwischenstand  
bei Präsidententreffend der Länder) 

 
- Übungsleiter – und Trainerausbildung wird in neuer Saison zu zentralen, festen Terminen 

durchgeführt (gekoppelt an Trainingslager LSP, Termine veröffentlicht auf Internetseite  
des TH FV) ); es können auch Angebote in anderen Bundesländern  
 

- Turnierreifeprüfung wird nach einheitlichen Kriterien an 2 – 3 festen Terminen LSP durchgeführt 
 

- Kampfrichterausbildung – Einführung einer einheitlichen Prüfung, Übergansphase D-Lizenz wird 
kapazitätsbedingt um 1 Jahr verlängert  
 

- Bericht zur Vorstandsarbeit  - Vorstellung des inhaltlichen und zeitlichen Maßnahme Planes (Ziel 
neues NWLSP – Konzept Dezember 2016 auf Fechtertag verabschieden) 
Protokolle der Vorstandsitzungen sind auf der Internetseite veröffentlicht 
 

- Ordnungen werden durch Vorstand überarbeitet 
Finanzordnung  - bereits auf Internetseite neu veröffentlicht 
Sportordnung – aktuell durch S.Michaluk überarbeitet, muss noch finalisiert werden 
 

- Ranglistenführung  - jeweils auf Internetseite veröffentlicht 
Arbeitspapier von M.Hoffmann zur Struktur im Flortett, Erläuterung etc. wird vorgestellt – soll an 
alle gesendet werden um dazu in Diskussion zu treten 
Degen Ranglistenwertungen unverändert 
 

- Bericht zur Zusammenarbeit mit LSB / DFB 
LSB: Vorhaben zur Schaffung einer LSB – finanzierten Geschäftsstelle für mehrere Sportarten 
(Zweikampf oder auch mit anderen Sportarten)  - würde immense Arbeitserleichterung bedeuten, 
Entwurf für LSB über Vorstellungen wird durch W.Bohn erarbeitet 
DFB: aktuell strukturelle Änderungen in der Hauptverwaltung 
 

Deligierte Fechtertag im Herbst 2016 (voraussichtlich 2 Deligiertenplätze):  
�  Vorschlag von Andre Langen Kandidaten: Wolfgang Bohn / Andreas Langen 

 
Abstimmung: 22x Ja / 0x Nein / 0x Enthaltung 

 
-- 

 
 



ProtokollVerbandstag TH FV     Seite 3/6 

 

- Präsentation eines Schreiben von W.Bohn an die Präsidenten der Landesverbände, in dem über 
alle geplanten Strukturänderungen im DFB informiert wird mit sich ergebenden aufgeben und 
Konsequenzen incl. direkter Positionierung 
 

- Information dass MaßnahmeRefinanzierung Spezialsport durch LSB für 2016 weiter gesichert ist, 
daraus werden lt. Beschluss Vorstand die Honorarverträge für das 1. HJ 2016 weitergeführt, für 
das 2. HJ wird noch über die Verwendung entschieden 

 
- Kooperation mit Sportgymnasium ist weiter gesichert (Fortschreibung des Kooperationsvertrages) 

mit Budgetierung Schul – und Internatsplätzen 
 

- Für Thüringer Meisterschaften werden zukünftig einheitliche Medaillen durch den TH FV 
bereitgestellt (Gravur Möglichkeit bei Ole Maiwald noch Prüfen, Mustererstellung) 
 

- Für die Internetseite TH FV hat sich E.Sourisseaux angeboten zur Entlastung von W.Bohn tätig 
zu werden, ggf. Übernahme Öffentlichkeitsarbeit / Pressewert perspektivisch 
 
 
 

Prämissen für 2016/17 
- Weg von der Zweiklassendiskussion – Leistung muss sich lohnen ...  
- Anwendung einheitlicher Kriterien zur Kaderberufung im Degen und Florett 
- Anwendung einheitlicher finanzieller Fördermechanismen im Degen und Florett 
- Abschaffung der Landesauswahl Degen 

 
� Anmerkung Uwe Fritzlar: 

Gleichmäßige Förderung kann LSB – Förderung NWLSP gefährden,  
hier Gegenargument – Finanzierung Degenförderung kann aus anderen 
Budgets gedeckt werden (z.B. Beitrag TH FV) 

 
- Inhaltliche Fortschreibung der NWLS Konzeption:  

 
Schwerpunkte der Arbeit am LSP A- und B-Jugend 

d. h. am LSP Entwicklung talentierter Florettfechterinnen und - fechter im Florett bis  
Ende 10. Klasse; Kooperation im Degen mit Leipzig im Degen notwendig, da in Thüringen nicht 
            ausreichend Kapazität vorhanden ist 
Talente Delegierung an BSP ab 11. Klasse – notwendige Kooperationsvereinbarungen, hierfür  
            noch die BSP definieren  
Ausbildung aller anderen weiter am Sportgymnasium Jena (Trainingspartner, ind. Entwicklung)  
mit Sportgymnasium abgestimmt 
 
 

� Mandat an W.Bohn als Präsident, an den DFB einen Antrag zu formulieren, 
dass bei Wechsel in die Bundesstützpunkte nach 10. Klasse nicht zwingend 
ein Vereinswechsel notwendig wird 

 
 

� Abstimmung zu Prämissen W.Bohn für TH FV  
1. Einheitliche Kaderkriterien Degen / Florett 
2. Einheitliche finanzielle Förderung Degen / Florett 
3. Abschaffung Landesauswahl Degen 

 
22x Ja/ 0x Nein / 0x Enthaltung 

 
Problemfeld Mannschaftsmeisterschaften  
 

- Thüringer Schülermeisterschaft Mannschaft Mixed – Regeln konsequent umsetzen (keine 
„Traummannschaften“ bilden) 

 
 

- DM Mannschaften ab Saison 2016/17: 
(ab A-Jugend nur noch Vereinsmannschaften zulässig, was beutet dass leistungsstarke  
Fechterinnen und Fechter aus Vereinen wo keine Mannschaft möglich ist keine 
 Teilnahmemöglichkeit haben, auch kann nicht die Leistungskraft im Land „gebündelt werden“ 
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Vorschlag Uwe Fritzlar zur Thematik Mannschaft DM: 
            „Übernahme der Fechter in einen Verein oder Startberechtigung für einen Verein (zweckmäßig  
            Jena). Vorab möchte mit dem abgebenden Verein geklärt werden, ob ein kompletter Übertritt zum 
            FSC Jena erfolgt. Damit werden alle im FSC üblichen Förderungen an Sportler auch an den  
            aufzunehmende Sportler wirksam.  
 

Eine mögliche Sonderregelung wird geprüft, d.h. eventuell nur Startberechtigung für Jena, alle 
organisatorischen und finanziellen Regelungen werden durch den Heimatverein getragen. 
 
Regelung des Kadergeldes Vorschlag: 
• Im 1. Jahr volle Förderung an den Heimatverein 
• Im 2. Jahr 50 %  
• Im 3. Jahr 25% 
Kadergeld nur wirksam bei Wechsel nach Jena“ 
 

� Die Delegierten stehen diesen Vorschlag positiv gegenüber und begrüßen diesen 
Schritt, auch Kadergeldregelung findet Zustimmung 

� Es gibt keine Gegenargumente / Stimmen gegen diesen Vorschlag  
 

� Anmerkung S.Michaluk – im DFB sollte eine solche Lösung auch angestrebt werden 
 
 
Saalfeld / Meiningen beabsichtigen im Degen ebenfalls eine Zusammenarbeit und „Umverlegung“ des 
Startrechtes für diverse Sportlerinnen und Sportler um die Kräfte und Chancen zu bündeln 
Aktuelle offene Diskussion: Lea Freye / Erfurt �Gespräch W.Bohn mit Erfurt zu diesem Thema 
 
 
 
 

 
 
 

 

TOP  4 

Ehrungen  

 

 
Es werden keine Ehrungen vorgenommen. Die Vereine werden aufgefordert, bei bestehenden Anlässen Vorschläge 
einzureichen für die Ehrung mit der Ehrenmedaille des TH FV. 
 
 

 

TOP 5 / Top 7 

Bericht Finanzhaushalt / Beschlussfassung zum 
Finanzhaushalt 

 

 

 
 
Durch die Schatzmeisterin wir die Auswertung des Jahres 2015 sowie der Plan für 2016 präsentiert, die einzelnen 
Positionen erläutert.  
 
2015 ist nach Jahresauswertung ein geringes Guthaben entstanden, 2016 sind noch nicht alle geplanten Einnahmen 
mit Ausgaben belegt. 
 
Beide Übersichten können von Vereinen des TH FV angefordert werden, werden  - da das Protokoll online 
veröffentlicht wird  - nicht als Anlage beigefügt 
 
Daraus ergeben sich folgende Fragen: 
Auswertung 2015: - Frage Andre Langen – welche Startgelder DM Degen wurden (auf welchen Grundlagen) durch   
                                den TH FV übernommen 
Planung 2016: - Auftrag an Schatzmeisterin, Alternative für Verbandskonto zu prüfen, um Kontoführungsgebühr zu 
                           reduzieren (Vorschlag Skat – Bank Altenburg, kostenloses Vereinskonto) 
 

� Abstimmung zum Finanzhaushalt 2016 entsprechend vorgelegter Planung 
                                        22x Ja/ 0x Nein / 0x Enthaltung 
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TOP 8 

Kalenderkonferenz  

 

Durch den DFB wurde der erste Entwurf des DFB – Kalenders am 05.06.16 verschickt, daher noch keine konkrete 
Planung möglich 
 
Vorschlag Andre Langen: Konzentration ausschließlich auf Schülerturniere TH FV, sobald mehr Infos vorliegen (auch 
aus anderen Bundesländern) Präzisierung der Planung durch Landestrainer und Fachwarte 
 
AK Schüler:  
Thüringer Schülerranglistenturniere sind durch die Vereine terminlich benannt, aktuell eine Überschneidung des 
Schülerturniers Jena mit DM Jun DF / HF am 20.05.17, hier Prüfen ob Möglichkeit der Vorverlegung um eine Woche 
besteht 
 
Weitere Schülertermine sollen eingearbeitet werden: Bitterfelder Schwert, Schwerin, Wichtelturnier Schkeuditz und 
Leipziger Schülerturnier 
 
Folgende schriftliche Bewerbungen für spezielle Schülerturniere durch Thüringer Vereine liegen vor: 

- Jena: Schülercup `17 als 6-Länderturnier ausrichten�da Einzige Bewerbung ist Jena Ausrichter `17 
- Weimar: MDM Schüler (ist durch festgeschriebene Regelung zwischen den Landesverbänden in Thüringen 

ausschließlich auf Altenburg fixiert) 
 

AK B-Jugend 
Zusätzlich zu Thüringer Turnieren sollen Spremberg, Königpokal Halle, Schkeuditz und Dresden aufgenommen 
werden (Wroclaw schon gesetzt) 
 
AK A-Jugend 
Als Turniere anderer Landesverbände sollen Flughafenturnier Schkeuditz / ein A-Jugendturnier Berlin aufgenommen 
werden 
 
Problematik MDM Jun / Aktive Jena im September: Es gibt Überschneidungen m 17/18.09.16 mit nationalen A-
Jugendturnieren im Degen, das Turnier kann nicht durch Jena auf Anfang September 16 verleget werden  - 
organisatorischen Gründen (Halle, Ausrüstung) von Jena  
 
Startberechtigung Deutsche Mannschaftsmeistershaften ab A-Jugend Florett / Degen 
Da ab der neuen Saison nur noch Vereinsmannschaften starten dürfen wird die Frage aufgeworfen, was passiert 
wenn mehrere Vereine eine Mannschaft zur DM starten wollen  � nach aktuellen Erfahrungen dürfen alle 
Mannschaften zu den DM`s starten auch wenn Maximalanzahl Mannschaften überschritten wird 

� Sofern Beschränkungen an Mannschaften durch DFB entstehen muss über eine 
Qualifikation über eine Thüringer Mannschaftsmeisterschaft pro Waffe / AK entschieden 
werden 

 
Bitte von Uwe Fritzlar an alle Vereine in Bezug auf junge Kampfrichter: 
Bitte unterstützen, besonders darauf achten dass keine Zurechtweisungen und Unterdrucksetzungen von 
anwesenden Eltern von Fechtern erfolgen um bei den jungen Kampfrichtern keine Angst zu erzeugen 
 

� Termin für Vorlage fertiger Wettkampfplan Thüringen: Saisonanfang 2016/17 
 

 

Top 10 / Top 11 

Sonstiges / Abschluss des Verbandstages  

 

Alle Themen bereits in den vorderen Tagesordnungspunkten besprochen und protokolliert 
Der Abschluss erfolgt durch Danksagung für alle Teilnehmer und Helfer 
 
 
 

 
         Jena, 06.06.16    

                        
       ……………………………………………………………………………… 
         Marion Sourisseaux ( Protokollführerin) 
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